Por MARIA ANGELICA DE LUIGI

"Schaulsohn Se Cree Peter Pan"

IENE mucha picardía femenina la senadora.

nina la senadora.

Dice que su colega más atractivo en la Cámara Alta es un senador de derecha. Y que también es de la oposición el mejor vestido. Al revés, el "más plomo" está en la DC y también el peor trajeado. ¿Los más solidarios?: sus colegas de bancada PS—PPD especialmento Jaime Gazmuri darios?: sus colegas de bancada PS—PPD, especialmente Jaime Gazmuri y Hernán Vodanovic, los primeros en apoyarla frente a la "desconocida" en público que le hizo su camarada Jorge Schaulsohn. Este último —Vicepresidente del PPD, como la senadora— negó la firma del partido a la llamada Propuesta por la Paz que Laura Soto había iniciado junto a otros senadores. Una propuesta que, al final, firmaron todos los partidos... "excepto el mío".

"excepto el mío".

Ella se tomó el problema con una mezcla de humor e indignación. Debutando sin vesícula desde hace menos de una semana ("sin tajo y casi sin puntos, gracias a una operación ultramoderna con rayos láser") co-mentó riendo a "El Mercurio", en el último día oficial de verano en las

"Lo que pasa es que el diputado Schaulsohn tiene complejo de Peter Pan. Vive en el país de Nunca Ja-

Con ello prolongó un comentario que ha puesto de moda ese cuento in-fantil en las encendidas reuniones internas del PPD. Porque es Jorge Schaulsohn el que empezó a llamar "capitán Garfio" al presidente de los socialistas, Jorge Arrate...

"Una vil infamia"

Pero no todo es chiste dentro de las tensiones con que el fin de vacaciones encontró a los PPD-PS. Se supo de una reunión de directiva esta semana, en que "Laurita se las cantó claro a Schaulsohn", delante del resto de la directiva PPD: Schnake, Jorge Molina, Adriana Muñoz, Victor Manuel Rebolledo...

Ahora dijo a "El Mercurjo"

Ahora dijo a "El Mercurio" —Para mí ha sido una vil infamia que se eche un manto de sospecha sobre los cuatro senadores que firmamos la Propuesta por la Paz, particularmente por los dos que hemos sido (el otro es Máximo Pacheco) por largos sãos trabajadores in mos sido (el otro es Máximo Pacheco) por largos años trabajadores incansables en favor de los derechos humanos. Una sospecha no sólo sobre nosotros, sino también sobre el Presidente de la República que acogió la propuesta, sobre Monseñor Oviedo, sobre todos los partidos que la firmaron... Y quiero decir que esta actitud no sólo ha provenido desde dentro de mi partido, sino también desde otros sectores que siempre han querido enturbiar la reconciliación. Se nos ha acusado de haber estado negociando, haciendo una entrega de principios... Yo he probado haber sido una defensora de los derechos humanos y nunca he estado rechos humanos y nunca he estado por una "transaca" de esa naturale-

Todos inubicables

En realidad, quedará como anec-dótico lo ocurrido en febrero con es-te PPD que no llegó a firmar la Propuesta por la Paz. En los mismos m mentos en que el resto de los dirigentes de los partidos (desde Arrate en el PS hasta Dittborn en la UDI) cambiaban apuradamente la polera por la corbata y reaparecían en el horno de Santiago para rubricar su acuerdo... las puertas del PPD se-

guían cerradas por vaciones.

—El partido quedó prácticamente descabezado —se queja la senadora—. El presidente titular (Schnadora—). ke), inubicable. Inubicable el secretario general (Sergio Bitar) porque estaba fuera del país. Inubicable el resto de los vicepresidentes: Jorge Molina estaba en Chiloé sin teléfono; Víctor Rebolledo andaba en una casa rodante... En fin, yo era en ese momento presidenta en ejercicio. Mi opción fue que el partido firmara la propuesta, como los otros. Así quedó acordado con un dirigente subrogan-te con el que fue posible hablar. Pe-ro, en el momento casi clave, algo pa-

—Fue que María Maluenda, otra de las vicepresidentas titulares que estaba en Santiago, se opuso fuer-

-Así es. Yo a ella le respeto su posición. Ella es una mujer que ha sufrido mucho con este tema de los derechos humanos ... Pero Schaul-sohn, que estaba en Cachagua, y que, según supe, estuvo en un principio por firmar, cambió de idea. Viajó a Santiago y ellos dos, sólo ellos dos, tomaron la decisión de que el partido no firmara. A mi juicio, eso no debió ocurrir. Es imposible que sólo dos personas —de una directiva de ocho (presidente, secretario general y seis vicepresidentes)— tomen una decisión de esa naturaleza. Por eso estoy propiciando que se adelanten las elecciones de directiva, fijadas para enero del próximo año. Debe-mos enfrentar las elecciones municipales con una mesa más organiza-

—¿Por qué piensa que Schaul-sohn optó, tan sorprendentemente, por restarse a este acuerdo de todos los partidos?

—No lo sé. Para mí es muy dolo-roso que políticos tan cercanos no hayan comprendido el gesto altruista de la Propuesta por la Paz y la im-portancia para el país de que todos estuvieran representados en eso. Son políticos que, para no firmar, han hecho valer razones no valóricas, no de principios... Pero si hasta se llegó a decir que los senadores que iniciamos la propuesta habíamos refrendado un anexo secreto de ese

-¿Un anexo secreto para qué? -Para "hacer una transaca" con los derechos humanos. Afirmaron que nosotros habíamos acordado secretamente que se ocultara la verdad por 25 años. Esa es una muy vil infamia y eso me tiene muy dolida. Que se trate de ensuciar un prestigio ganado en una lucha tremenda cuan-do no estaban muchos de los que hoy día son oportunistas para defender

 "El PPD tendría que hacer una declaración pública apoyando la Propuesta por la Paz. Si no lo hace, yo aparezco como desautorizada".

• Sobre el Informe Rettig: "Va a responder por qué algunos detenidos-desaparecidos no están nunca más. O sea, por qué no hay físicamente rastros ni huellas de ellos. Eso va a ser muy atroz".



"Lo que pasa es que el diputado Schaulsohn vive en el país de Nunca Jamás".

los derechos humanos... es muy do-

—¿No hay en toda esta tensión creada en su partido un problema de protagonismos políticos?

—Sí, creo que aquí hay también un problema creado por quienes están siempre en un papel protagónico. A lo mejor, ellos querrían haber sido los impulsores de esta propuesta. Eso es grave, porque si es así, entonces lo que está en juego no es un problema valórico, no es un problema de principios...

Los problemas PPD-PS

—Se ha entendido que hay algo más de fondo en este entredicho. Que en un sector del PPD hay una posición más dura, menos de consenso con el resto de los partidos, más "izquierdizante" aun que la de los socialistas para enfrentar el problema de los derechos humanos, luego de la publicación del Informe Rettig.

—Pienso que el caso de María Maluenda es un caso aparte, que hay que respetar y comprender. Es pro-bable que ella tenga una posición más dura que el resto...

-¿Y Schaulsohn?

—¿Schaulsohn más "izquierdizante"? Pero si él protagonizó el frustrado acuerdo marco, si presidió la comisión investigadora de los chea comision investigadora de los cheques... Eso es lo que yo no entiendo. Este mismo tipo de intrigas se dio para el acuerdo marco; se dijo que querían negociar la libertad de los presos políticos por la impunidad de los torturadores. Y esa vez el partido hizo confianza en su parlamentario y yo, pese a no estar de acuerdo con lo que él estaba pregentado dijo; hay que él estaba negociando, dije: hay que hacer confianza en nuestro di-putado. Y la comisión investigadora de cheques... El pueblo de Chile pue-de decir de ella que fue "mucho rui-do y pocas nueces"; ¿cómo va a estar ahora en una posición "dura"?

—En fin, ¿ha planteado usted to-das estas situaciones dentro de su

Esta semana hubo una reunión en que yo dije todo lo que tenía que decir..

-¿Y?
-Y lo que hay ahora es que el partido apoya a su senadora, que el artido está por la Propuesta por la Paz y que el hecho de no haber fir-mado, bueno, ya pasó, es un hecho de

-¿Eso quiere decir que van a

-Yo no puedo decir si el PPD va

a firmar o no. La comisión política no lo ha decidido.

-¿Y si decide no firmar? —Bueno, para mí va a ser muy doloroso y lamentable. Entré a este partido porque no es leninista, porque se respeta la opinión de las per-sonas. Yo estoy de acuerdo con mi conciencia y creo interpretar fiel-mente a mis electores. Yo tuve ciento quince mil votos, la mayoría de los cuales no son del partido. Se trata de gente que quiere la reconciliación. Algunos niñitos dentro del partido, que a lo mejor estaban en las primeras letras cuando yo estaba peleando por los derechos humanos, dijeron también que la Propuesta por la Paz era cupular. Eso es no entender na-

—Bueno, pero ¿y si el PPD no firma el documento del resto de los

—Bueno, yo creo que, a estas alturas, que firme o no firme, no tiene importancia. Lo que sí me parece es que el partido tendría, en caso de no que el partido tendría, en caso de no hacerlo, que hacer una declaración pública apoyando la Propuesta por la Paz. Porque en la última reunión hubo unanimidad de la mesa para decir que la apoyan. Pero si no lo dicen públicamento. blicamente, yo aparezco como desau-torizada ante la opinión pública.

¿Cómo definiría las relaciones de su partido con el PS?

—Bueno, no son de las más bri-llantes. Especialmente ahora que, a raíz de esta situación, Arrate apareció firmando solo el acuerdo con los

cio firmando solo el acuerdo con los otros partidos, pese a que indudablemente los socialistas están más a la izquierda que el PPD.

—Bueno, se dijo que ésa fue una buena jugada política para los que quieren perfilar al PPD frente al PS.
Los socialistas quedaron descolocados firmando solos, junto a RN y IIDI.

—Sí, pero a mí no me parece que a ésa la manera de perfilar al PPD. Me parece que la independencia hay que marcarla en las cuestiones éticas fundamentales. Y que no era éste el momento ni la causa. Pienso que si ésas fueron las razones para no firmar, aquí ha habido una especie de jerarquía al revés: se ha colocado primero el protagonismo del partido, segundo el protagonismo de deter-minados líderes y, en tercer lugar, el protagonismo de lo que Chile quiere. Chile quiere el encuentro, no la pug-na, en el tema de los derechos hu-manos. Con el PS estamos juntos dentro de un programa que incluye la verdad, la justicia y la reconciliación. Tenemos que perfilarnos en nuestras diferencias con los socialis-tas, pero no en las cuestiones que

son comunes y fundamentales para los dos partidos, como es el tema de los derechos humanos. Creo que en esto el partido debe dar también una explicación más de fondo sobre lo

—Pero, ¿quién empezó esta guerra? ¿No fue el PS con su último Congreso de Unidad Salvador Allen-

—Bueno, en realidad allí primó un ánimo yo diría casi "anti-PPD". un ánimo yo diría casi "anti-PPD". Pero, después, hubo gestos muy importantes de los socialistas hacia nosotros... Y, ahora, bueno, de nuevo las relaciones se han entorpecido. Lo que yo creo es que el PPD debe insistir en perfilarse llevando, por ejemplo, sus candidatos propios a las municipales. Pero que debe acentuarse lo que tenemos en común con los socialistas.

El Informe Rettig

—Así y todo, hay sectores del PPD y de los propios socialistas que rechazan la Propuesta por la Paz firmada por los partidos porque "afian-zará" la Ley de Amnistía del 78, des-pués de la publicación del Informe

pués de la publicación del Informe Rettig...

—No es así. Lo que ese documento dice es que debe haber justicia con la normativa vigente. Que debe haber justicia porque nadie puede arrogarse el perdonar per otro...

—Pero, por ejemplo, no está claro sobre quiénes caerá la mano de la justicia. El Informe Rettig no entregará nombres de responsables.

—No los dará oficialmente. Pero el Informe está de tal manera circunstanciado que claramente fluyen

cunstanciado que claramente fluyen los autores. Es muy fácil. Si en una parte dice, por ejemplo, los carabi-neros de la Cuarta Comisaria de tal ciudad, que estaban de guardia el día lunes tanto se llevaron detenido a fulano de tal, es inevitable que se sepa quiénes fueron esos carabineros...

-Y ¿para qué? Los casos más graves ocurrieron antes del 78, o sea están beneficiados por amnistía. Desde su sector se ataca a la Propuesta Pro Paz porque no sugiere nada para cambiar esa realidad...

—La propuesta no habla de la amnistía del 78. Esa propuesta fue una manera de decir: cuatro senadores, de distintas posiciones (un PPD, un DC, dos RN), son capaces de ponerse de acuerdo para, primero, aceptar que hubo violaciones de los derechos humanos. Eso es muy importante en relación a Renovación Nacional, que, a mi juicio, con gran honestidad y coraje, no sólo ha dicho que hubo esas violaciones, sino que,

además, ha reconocido su parte de responsabilidad. Segundo, estos cuatro senadores fuimos capaces de ponernos de acuerdo para decir que necesitamos de toda la verdad, no de una verdad mutilada. Y tercero, que la interior la justicia que se haga sobre estos hechos debe ser dentro del ordenamiento jurídico vigente.

—El ordenamiento jurídico vi-

gente contempla la amnistía del 78... -Pero es que, en lo personal, yo pienso que esa amnistía no es obs-táculo para que los tribunales inves-

—Y después que investiguen, apliquen amnistía...

—Al final, si no queda otra que aplicar la amnistía, va a haber que aplicarla. A no ser que se interprete que, habiéndose agregado al artículo quinto de la Constitución chilena todas las convenciones y tratados internacionales sobre derechos humanos, estos son "crímenes contra la humanidad" y no son prescriptibles.

Una verdad oficial

La discusión sobre si procede investigar o no y si los delitos cometidos son amnistiables o no... es dema-

—Senadora, ¿qué va a cambiar después de la entrega del Informe Rettig?

-¿Lo distinto? Creo que va haber una verdad tan impactante, tan dura, que los tribunales de justicia

van a tener, necesariamente, que po-nerse en su papel...

—Es decir, ¿usted espera un cambio de las decisiones judiciales sólo como fruto de la lectura del in-forme?

forme?
—Sí. Creo que los mismos jueces, enfrentados a una realidad global tan fuerte, van a querer investigar. Pienso que igual que todos, ellos también se van a impactar al saber lo que efectivamente les ocurrió a muchas personas a las que les negaron el amparo. Van a decir: yo, en ese momento, no hice lo que tenía que hacer. Y van a querer reparar, de algún modo, todo eso...

—Pero, ¿por qué? ¿Lo contenido en el Informe Rettig no es, al fin, lo mismo que lo contenido en los cinco tomos publicados por la Vicaría, editados como libros con venta pública? Por qué ahora esos detalles van a hacer más peso, por ejemplo, entre los jueces?

—Porque siendo prácticamente lo mismo que el informe de la Vicaría, ahora esto no sólo lo decimos los abogados, los familiares, los políticos

que la decisión sobre

si el Gobierno debe

hacerse parte de los

juicios por derechos

hombre: el Presidente

humanos recaiga

de la República.

Pienso que debiera

sobre un solo

llamarse a un

plebiscito".

o, incluso, la Iglesia con todo su peso moral... Ahora esto lo asume el Pre-sidente de la República y toda la so-ciedad chilena. Antes, esta verdad podía ser dubitada por los organis-mos oficiales del Estado. Antes se po-día decir: eso es inventado, eso es falso, eso está sesgado. Pero ahora po No hay que elvidar que este es el falso, eso está sesgado. Pero ahora no. No hay que olvidar que este es el informe de una comisión pluralista, que integran todos los sectores, con distintas formaciones ideológicas y religiosas, personas a las que no se puede cuestionar su objetividad...

—Pero así y todo, lo que ellos digan no es cosa juzgada.

—No es cosa juzgada.

—No es cosa juzgada.
—Es decir, corresponde a relatos que ellos recibieron, algunos de los cuales pueden no ser verídicos. ¿Cómo van a convertirse todos en ver-dad oficial? ¿Cómo van a ser avala-dos todos por el Presidente?
—Es que el mismo informe de-

termina que hay algunos casos dudosos y esos son los que ha pedido que se investiguen. Pero sobre otros, la mayoría, no quedan dudas. La Co-misión no escuchó sólo a la parte que acusaba, sino también a la parte que

acusaba, sino también a la parte que era acusada.

—Pero lo que se ha dicho es que no tuvo mucha colaboración de ese último sector. De hecho, ya se sabe que el Informe no responderá a la pregunta más reiterada por los familiares de los detenidos-desaparecidos: ¿dónde están?

—Es cierto. No lo va a responder. Pero sí va a responder, y esto va a ser lo más duro, qué pasó con algunos de estos detenidos-desaparecidos. Va a responder por qué no están nunca más. O sea, porque no hay físicamente rastros ni huellas de físicamente rastros ni huellas de ellos. Eso va a ser muy atroz...

Grandes gestos

Como el resto del país, la senadora aguarda para mañana la entre-ga del Informe Rettig. "Un informe que va a ser muy duro, muy atroz...", repitió después de escuchar, junto con la directiva de su partido, el relato que les hizo este martes el Pre-sidente Aylwin. Ahora agrega: —"Esto se va a sentir como un te-

rremoto en las organizaciones de familiares que han sufrido más y en los sectores de las Fuerzas Armadas en que hubo personas que violaron los derechos humanos. Por eso creo que el país requerirá de grandes gestos. Así como la izquierda ha dicho una y mil veces "nosotros tuvimos responsabilidad", así también la UDI tiene que reconocer que hubo violaciones a los derechos humanos y que tuvieron responsabilidad. Y los militares también tienen que reconocer-lo y dar los datos de dónde están los desaparecidos. Y el Poder Judicial tiene también que reconocer su cuo-

Después de la publicidad del Informe, lo que realmente definiría una situación diferente sería la decisión del Gobierno de hacerse parte de los procesos que se inicien...

—Sobre eso, el Presidente de la República no tiene aun una decisión

tomada. Cree que hay que estudiarlo porque habría algunos casos en que esta decisión procedería y en otros en que no. Como partido, nosotros le indicamos que no debe haber diferencias: que el Gobierno debe hacerse parte en todo o en nada.

Personalmente, ¿cree usted que este Gobierno debe tomar la defensa de hechos ocurridos en el régimen pasado?

—Creo que sí, porque este es un problema de toda la sociedad. No es un problema de los familiares, uno a uno, de esta madre a la que le mataron a su hijo o de esa señora a la que le mataron al marido. Es un problema en el cual estamos involucrados todos. Aquí es toda la sociedad la que tiene que responder. Porque si no, si este gran esfuerzo para conocer la verdad queda en el aire, si "no pasa nada", como dice la gente, se van a producir focos de violencia que van a entorpecer la democracia.

—Y ;no le parece que también se pueden generar focos de violencia si el Gobierno inicia una serie de juicios contra uniformados?

—También eso puede crear una situación delicada... Es verdad que estamos como entre dos fuegos. Y no me parece justo que esa decisión re-caiga sobre un solo hombre: el Presidente de la República. Me parece que es todo Chile el que debiera to-mar esa decisión. Por eso hablo de grandes gestos. Y también pienso que debiera haber un plebiscito. Llamemos a un gran referéndum nacio-

-¿Para preguntar qué? —¿Quieren los chilenos que el Gobierno se haga parte de estos jui-cios y que éstos se investiguen a fon-



"El Informe Rettig va a ser muy duro, muy atroz. Se va a sentir como un terremoto y el país requerirá de grandes

 "¿Schaulsohn más izquierdizante? Pero si él protagonizó el frustrado acuerdo marco, si presidió la comisión investigadora de cheques. El pueblo de Chile puede decir de esta última que fue "mucho ruido y pocas nueces".



ñana podrá templar cualquier actitud acalorada, punto esencial que ha estado en el pensamiento del Presidente en estos días.

Por eso las solicitudes de mode-ración y tranquilidad en las reaccio-

Por eso los llamados a un apoyo general, pues el informe ya está hecho y su conocimiento por parte del país es inminente.

La verdad que la comisión esta-bleció será la verdad oficial.

Otra cosa será el manejo de esa-verdad y la posible utilización polí-tica que puedan hacer los diversos sectores, la que estará mezclada con las interpretaciones de tipo his-tórico que cada cual efectúe.

La justicia

Las dudas están básicamente en la justicia y sus caminos; en qué pa-sos dará el Gobierno para que los tri-bunales puedan establecer las res-ponsabilidades individuales en los dos mil 300 casos de violaciones a los derechos humanos que incluye el in-

Para aquellos procesos referidos a situaciones posteriores a 1978 no debiera haber problemas, pues la justicia está abierta y hay muchos

casos ya en curso. La polémica se plantea para los procesos de la época 73-78.

Es conocida la posición guber-namental con respecto a la aplica-ción de la Ley de Amnistía de 1978, en cuanto a que no debiera inhibir la completa investigación de los casos, lo que choca con la visión de la Corte Suprema, ratificada en agosto del año pasado y confirmada en el último proceso de calificación de jue-

Sin embargo, una derogación de la ley parece poco probable, dadas las opiniones del propio Aylwin en cuanto a lograr la justicia que sea po-sible dentro de la legislación vigen-

En todo caso, existe la posibili-dad de que prospere un anunciado proyecto del PPD de presentar una ley interpretativa de la amnistía, que posibilitaría la investigación parcial o completa de los casos. No obstante, los políticos de gobierno no confían demasiado en esa posibilidad, dada la composición de las cámaras legis-

En este problema de la justicia estará sin duda la pelea. Los organismos de derechos humanos la quieren plena, absoluta, concluyendo en el establecimiento de responsabilida-des en el alto mando de las instituciones armadas, por cuanto, según ellos, "la detención y desaparecimiento fue una forma premeditada y planificada para eliminar a todo opositor e impedir la organización de cualquier grupo opositor o disidente que atentara de la ideología oficial", como lo manifestó la Agrupación de

¿Dónde están? La pregunta que los familiares de los detenidos desaparecidos llevan años haciendo al país. La respuesta completa no llega ni siquiera con el Informe que el Presidente leerá mañana.



Familiares de Detenidos Desaparecidos. En ese sentido, su exigencia es una justicia que establezca las res-ponsabilidades individuales "de quienes planificaron, ordenaron y participaron en las detenciones y desaparición de personas".

Para la oposición y también para el Ejército, la justicia tiene como lí-mite tanto a las leyes como al bien común. En ese sentido, la acción de los órganos jurisdiccionales no po-drán obviar la existencia de la Ley de Amnistía, y el afán de justicia del Gobierno no puede olvidar que la paz social y la reconciliación son fines superiores que su acción debe

Y la reconciliación

La tercera respuesta que tendrá que dar Aylwin —tras la de la ver-dad y la justicia— es menos polémica, pero es la que en definitiva dirá si todo este esfuerzo valió la pena. Hablamos de la reconciliación.

Entre las proposiciones del Pre-sidente estarán la creación de un equipo especial destinado a seguir investigando el paradero de los detenidos desaparecidos —una de las respuestas que no están en el informe Rettig—, y la constitución de organismos estables que significarán la integración del problema de los deservicios de la lacial de lacial de la lacial de derechos humanos a la legislación

Además, anunciará un proyecto de ley sobre reparaciones concretas a los familiares de las víctimas, las que tendrán un carácter tanto moral

como material. La base de esto está en las proposiciones que hace la pro-pia Comisión Rettig, en cuyo informe enumera medidas de reparación de índole simbólica o cultural y legal o administrativa, junto con medidas de prevención conducentes a fortalecer el orden normativo y el perfeccio-namiento institucional.

Este último punto se refiere implícitamente a la anunciada reforma al Poder Judicial, proyecto en el cual

se incluirían cambios tendientes a asegurar una mayor efectividad de los tribunales en la defensa de los derechos esenciales de la persona.

Como el gran paso hacia adelante ha sido definida esta reforma y, de acuerdo a sectores opositores, su sola mención conlleva en forma implícita una crítica a la actuación de ese po-der del Estado en relación con el tema de los derechos humanos

Aylwin ha pedido a todos los sec-

18 ANOS DE

LIDERAZGO EN

INFORMATICA

Asesinato del teniente coronel Roger Vergara (15 de julio de 1980). Uno de los casos que el Ejército destacó en el Informe entregado a la Comisión Rettig. El entonces Presidente Augusto Pinochet encabezó los funerales. El Ejército no está dispuesto a olvidar a sus caídos, así como a no permitir que "se cambie la historia y se olviden las circunstancias que originaron la violencia política en Chile".

tores su colaboración en la búsqueda de un país reconciliado. Sin embargo, los actores políticos reconocen que ese objetivo no será alcanzado si no se da una respuesta satisfactoria para la nación a los elementos de verdad y justicia, peldaños previos

Por eso la importancia de sus palabras de mañana: cerrará un capí-tulo y abrirá el siguiente. A partir de esa hora de la verdad podremos co-menzar a saber qué es lo que nos es-

INSTITUTO PROFESIONAL

Decreto Nº54 del 14-2-90, Ministerio de Educación Pública Entidad Examinadora: Universidad Católica del Norte

Ingeniería de Ejecución en Computación e Informática

: 01 de Abril de 1991

DURACION

REQUISITOS : PAA, Licencia de Enseñanza Media : 12 cuotas mensuales de \$25.000.-ARANCEL

: Diurna - Vespertina

Desde el primer semestre aprenderás a programar, utilizando los 5 laboratorios con 50 computadores que CIISA provee a sus alumnos. Recibirás la formación necesaria para que generes soluciones computacionales utilizando lenguajes como BASIC, COBOL, LENGUAJE C y PASCAL. Aprenderás a utilizar diferentes Sistemas Operativos. Recibirás una sólida formación en Gencias de la Computación para que generes las mejores y más eficientes aplicaciones computacionales.

Tendrás 3 talleres de programación, en los cuales desarrollarás proyectos de la misma magnitud que en tu desempeño profesional. En el último semestre realizarás un Taller de Titulación que te permitirá obtener tu título de "Ingeniero de Ejecución en Computación e Informática".

CENTRO DE FORMACION TECNICA

Decreto Nº29 del 11-12-81, Res. Exenta Nº193 del 20-1-82, Ministerio de Educación Pública

Técnico en Programación Computacional

: 01 de Abril de 1991 DURACION : 4 Semestres

REQUISITOS : Licencia de Enseñanza Media ARANCEL : 12 cuotas mensuales de \$20.000.-

: Diurna - Vespertina

La carrera forma profesionales capaces de construir con eficiencia, programas computacionales de diferente complejidad, utilizando todos los lenguajes de programación y los sistemas operativos de mayor aplicación y actualidad, haciendo uso de paquetes de software tanto de ayuda a la productividad en programación, como para el desarrollo de

Asignaturas: Basic, Cobol, C, Assembler, Pascal, Sistemas Operativos, Estructuras de Datos, Técnicas de Programación, Arquitectura de Computadores, Uso de Paquetes de Aplicación,

EL PODER DEL CONOCIMIENTO

No pague de más.

En Ekono el total de su compra

siempre será más económico.

Hipermercado Económico Ekono Viña del Mar.

Son miles las dueñas de casa que han comprobado la economía del Hipermercado Económico Ekono V Región. Hágalo usted también. Cuando venga a su Ekono por los alimentos para el hogar, aproveche y lleve los útiles y vestuario escolar para sus hijos. Le aseguramos el mejor surtido y el total de la cuenta más bajo.

Por qué sólo Ekono le puede asegurar los precios más bajos:

Compramos a bajos precios.



Vendemos grandes cantidades. No gastamos en servicios innecesarios y caros.



No gastamos en decoración.



No gastamos en promociones.



Usamos una tecnología de gran éxito.



Tenemos instalaciones simples.



Sólo aceptamos pago en efectivo o cheque.

¿Qué gana usted?

- El total de su cuenta siempre más económico.
- No tiene que esperar ofertas para economizar.
- Lo mismo de otros supermercados, pero más económico.
- Seguridad total: Los precios más bajos o le devolvemos la diferencia.

No pague de más por la educación de sus hijos. En Ekono Ud.encontrará:

- Artículos de Escritorio
- Estuches
- Lápices de colores
- Gomas de borrar
- Bolsos y mochilas
- Buzos deportivos
- · Shorts gimnasia
- Delantales y cotonas Camisas y blusas
- Chaquetas



Todos los días, todos los precios bajos.